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香港文匯報訊（記者 羅繼盛）旅客
在港「人有三急」如何解決成為最近
社會熱話。機管局指，香港國際機場
內的廁所夠多、夠大，故沒有收到有
旅客隨處便溺的投訴。機管局去年亦
斥資約2,000萬元，改善廁所設施，機
場內的廁所更已「進化」至第三代。

改用花灑式省水式水龍頭
機管局表示，機場初期的廁所大門

設計較窄，兩個身材較為健碩的人並
排而行也只能僅僅通過，所以早前已
擴闊了廁所大門，足夠讓旅客推着行
李車通過，而廁內換氣亦由一般標準
的每小時4次增至12次，並有人員當
值，確保廁所保持乾淨清潔。而第三
代機場廁所則調整了取洗手液的位置
至洗手盤附近，改用花灑式省水式水
龍頭，並使用自動沖廁和水龍頭，加
強如廁衛生和環保效益。
機管局指，去年使用1,800多萬元提

升6個廁所的功能，包括令女廁比例
倍增，並提升抵港層應付大批旅客的
能力。而第二期改善計劃則分隔男女
廁的位置，及因應食肆等數目增加而
加設廁所，現正進行設計工作，預計
開支約2,000萬元，工程預計需時18
個月。
機管局又透露，曾計劃在男廁尿兜
推行無水沖廁，即採用納米塗層避免
髒水停留，又有生物科技將髒水化
解，並在一年前在內部辦公室的男廁
試驗，但因旅客認為有水沖廁觀感較
好，故未有作進一步進廣。
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機管局迎颱風「洗板」紓滯客
航班重編系統助航空公司及早應變

香港文匯報訊（記者 吳沚芊）
不少市民覺得「熱氣」時，總愛
喝涼茶清熱。原本飲涼茶的習
俗，在嶺南地區已流行過百年之
久。有涼茶集團獲市區重建局邀
請，昨日進駐有過百年歷史、被
列為二級歷史建築的茂蘿街活化
古蹟，開設傳統涼茶概念店，裝
潢都仿照傳統涼茶店的懷舊風
格。更於即日起至5月12日舉行
展覽，介紹香港涼茶之歷史和演
變，場內更設有復古涼茶店場
景，反映當時香港的民生百態，
並希望透過活動，達到保育傳承
涼茶及本土文化。

夏枯草、五花茶、廿四味都是
大家耳熟能詳的涼茶，在香港，
涼茶店更是隨處可見。原來嶺南
地區的涼茶文化，有源遠流長的
歷史，2006年時，更被國務院納
入非物質文化遺產。因香港地處
亞熱帶，冬暖夏熱，多雨潮濕，
加上地方水土特性及生活習慣，
容易上火或熱氣，於是民間流行
以藥性寒涼，清熱生津、去濕解
毒的中草藥煎熬來當茶喝，並成
為廣東一帶特有的習俗。
鴻福堂集團總經理兼執行董事

司徒永富表示，傳統涼茶概念店
充滿上世紀80年代情懷，但舖內
卻售賣新式的樽裝涼茶，是希望
市民懷緬往昔香港情懷，同時吸
引新生代認識並傳承涼茶文化。

香港文匯報訊（記者 羅繼盛）粵港
環保部門昨日公布「粵港珠江三角洲區
域空氣監控網絡」去年監測結果報告，
發現去年珠江三角洲區域空氣質素較前
年略為下降，其中二氧化氮及可吸入顆
粒物的年均值則較前年上升 5%和
13%，估計或與去年1月和12月日照較
強和風勢較弱等氣象因素有關，以致容
易產生光化學污染和不利污染物擴散。

設16子站 實施網絡監控
「珠江三角洲區域空氣監控網絡」由

16個分布於整個珠江三角洲地區的空氣
質量自動監測子站組成，其中3個位於
荃灣、東涌及塔門，另外13個位於珠三

角經濟區內13個城鎮。香港環境保護署
和廣東省環境保護廳昨日公布2013年的
監測結果報告，指去年珠江三角洲的區
域空氣質量指數值符合國家環境空氣質
量二級水平的日數，佔去年全年日數
82%，比率較前年的84%略低。
去年區內的二氧化硫和臭氧的年均值

分別為每立方米 0.018毫克及 0.054 毫
克，與前年水平相若；而去年二氧化氮
及可吸入顆粒物則分別為每立方米0.040
毫克及0.063毫克，較前年水平上升5%
和13%。當局估計，是由於去年1月與
12月，日照較強和風勢較弱等氣象因素
有關，以致容易產生光化學污染和不利
污染物擴散。

珠三角空氣差 可吸入顆粒物增一成活化古蹟開涼茶店 展覽講史

■即日起至5月12日茂蘿街活化古蹟內舉行展覽，介紹香港涼茶之歷
史和演變。 吳沚芊 攝

每逢本港面對惡劣天氣，機場飛機升降都會受到影
響。機管局機場運行執行總監吳自淇表示，雖然天

文台預測今年本港會受到4個至7個颱風影響，其中9月
更是高峰期，但機場每年4月起便開始受到惡劣天氣影
響，例如大風雨、雷暴、冰雹等。除了香港天氣欠佳，香
港飛行情報區內若出現惡劣天氣，以至其他目的地的機場
出現延遲和惡劣天氣等，香港航空服務也會受到影響。

「關懷小組」向旅客派氈送水
吳自淇表示，有需要時會啟動機場緊急應變中心，加
強與民航處、航空公司、政府部門等的聯繫，着手處理
停機坪和客運大樓運作，亦會啟動「顧客關懷小組」，
向受影響旅客派送毛氈、樽裝水、餅乾、尿片、奶粉等
物資。
而去年9月颱風「天兔」襲港期間，機管局已提早與
機場同業召開2場簡介會，由天文台人員向機場同業講
解風暴消息，讓各單位及早作出應變。由於「天兔」覆
蓋面廣，影響時間長，機管局更3年來首次實行「航班
重編運作系統」(FRCS)，俗稱「洗板」，即將受影響時

段的航班全部取消，再按航空公司的需要重新編排。
吳自淇又說，此安排可讓航空公司預先作出安排，並
提早公布哪些航班照常起降，哪些需要取消。旅客亦可
及早得知航班情況，避免滯留機場。機管局需要處理的
航班亦可減少，服務亦可有序地逐漸恢復。

今年3月應變演習 700人參與
機管局在今年3月亦進行了颱風應變演習，約有700
人參與。他們同時為大型航空公司安排簡介會，確保所
有人員了解颱風應急安排。
另外，隨着客運需要上升，越來越多客機停泊遠離客
運大樓的位置，需要使用停機坪巴士。機管局去年引入
10部歐盟5期的單頭巴士，取代1998年已使用的歐二雙
頭巴士，令車隊數目由19架增至29架。第二批的20部
歐盟5期雙頭巴士，將於今年內陸續投入服務。吳自淇
指每架巴士的載客量雖輕微下降，但整體載客量上升
20%，排放更可減少50%。

斥100億推中場範圍發展計劃

機管局又會增加飛機泊位，去年已增建20個停機位，
今年有8個新增泊位投入服務。機管局亦斥資100億元推
行中場範圍發展計劃，將興建達10.5萬平方米樓面面積
的中場客運廊，並於2015年底前完工，屆時可提供20
個停機坪，機場捷運系統亦會延伸至新客運廊，年客運
處理量可提升1,000萬人次。
至於早前提出的機場三跑道計劃，機管局已於4月中

提交環評報告，預計6月中可供公眾查閱，再交由公眾
和環境諮詢委員會討論。機管局亦會於今年6月就機場
北商業區的酒店項目進行招標，而5月至6月間會就酒店
項目以外的的土地進行規劃，並會交至董事會討論。

香港文匯報訊（記者 羅繼盛）每年夏季都有雷雨和颱風襲港，機場航班升降受阻，旅客的

行程亦受到影響。機管局去年因應「天兔」襲港，除了透過機場緊急應變中心加強各方聯繫，

更3年來首次實施「航班重編運作系統」，取消原訂的航班時間表再重新編排，讓航空公司及

早作出安排和通知旅客，減少旅客在機場滯留。

■吳自淇表示，有需要時會啟動機場緊急應變中心，加
強與民航處、航空公司、政府部門等的聯繫。羅繼盛 攝


